



Décembre 2017 - Sommaire

ACTUALITÉ DES ENTREPRISES

SII Canada (services informatiques) ouvre un nouveau bureau à Toronto [→](#)

Kwanko (marketing numérique) ouvre un bureau à Montréal [→](#)

Le **Groupe Canal +** lance la chaîne Canal + International au Québec [→](#)

Le groupe français **Millet Plastics** investit pour la construction d'une usine à Granby (Québec) [→](#)

Décathlon ouvrira un second magasin canadien à Québec en 2019 [→](#)

L'entreprise québécoise **Savoir-Faire Linux** ouvre un nouveau bureau à Rennes [→](#)

Bombardier Aérostructures et Services d'ingénierie retenu pour le nouveau programme de nacelles d'Airbus [→](#)

ÉCONOMIE CANADIENNE

Les principaux indicateurs [→](#)

Isabelle Hudon nommée Ambassadrice du Canada en France [→](#)

Réseau électrique métropolitain (REM) de Montréal : mise à jour sur le processus d'appels de propositions [→](#)

ÉVÈNEMENTS

Création de la Chambre de commerce France-Canada (Ontario) [→](#)

Rencontre annuelle du Groupe Franco-Québécois de Coopération Économique [→](#)

Premières missions en France pour la nouvelle mairesse de Montréal, Valérie Plante [→](#)

Première édition de la Table Ronde « Innovation » [→](#)

SII Canada (services informatiques) ouvre un nouveau bureau à Toronto

SII Canada a annoncé le 25 octobre 2017 l'ouverture d'un nouveau bureau canadien à Toronto. Présent dans 18 pays, le groupe français SII a déjà un bureau au Canada depuis 2015 à Montréal, où travaillent maintenant une soixantaine de personnes. L'activité de SII est axée sur le conseil en technologies (informatique, électronique et télécom) et de l'intégration de systèmes (informatique technique et réseaux). [Plus d'informations](#)

Kwanko (marketing numérique) ouvre un bureau à Montréal

Kwanko, leader international spécialisé dans la gestion de campagnes marketing numériques à la performance, a annoncé le 9 novembre 2017 l'implantation de son premier bureau canadien dans le Grand Montréal. L'entreprise prévoit de créer ainsi une vingtaine d'emplois sur trois ans. En plus d'apporter aux agences média et aux annonceurs une expertise internationale, Kwanko propose aux entreprises de tous les secteurs d'activité des campagnes ciblées pour rehausser leur notoriété, augmenter le trafic sur leurs plateformes numériques, ou encore générer des demandes de devis et des ventes en ligne. [Plus d'informations](#)

Le Groupe Canal + lance la chaîne Canal + International au Québec

Le Groupe français CANAL+ a lancé au Québec la nouvelle chaîne internationale de télévision généraliste de divertissement francophone, CANAL+ International le 15 novembre 2017. La version internationale de la chaîne est constituée d'une sélection des meilleurs programmes issus des chaînes éditées par le Groupe Canal+, s'articulant autour des grands thèmes du divertissement, du cinéma et du sport. La chaîne CANAL+ International sera distribuée au Canada par THEMA Canada, filiale du groupe CANAL+ INTERNATIONAL déjà en charge de l'édition et la distribution des chaînes PLANÈTE+ et Seasons. La chaîne CANAL+ INTERNATIONAL sera lancée au Québec sur Vidéotron. [Plus d'informations](#)

Le groupe français Millet Plastics investit pour la construction d'une usine à Granby (Québec)

L'entreprise Groupe Millet Plastics a annoncé le 23 novembre 2017 la création d'une filiale canadienne à Granby. Une vingtaine d'emplois seront créés lorsque Millet Plastics s'y implantera au début 2018. Cet investissement est estimé à plus de 15 millions de dollars. Millet Plastique Canada produira à Granby des emballages en plastique par la technologie de l'extrusion-soufflage, destinés au secteur agroalimentaire. [Plus d'informations](#)

Décathlon ouvrira un second magasin canadien à Québec en 2019

Le concepteur et distributeur d'équipement de sport Décathlon a confirmé le 21 novembre son intention d'ouvrir un magasin à Québec en 2019. Dans l'intervalle, l'équipe de Décathlon se concentre sur l'ouverture, au printemps 2018, de son premier magasin canadien à Brossard, sur la Rive-Sud de Montréal. [Plus d'informations](#)

L'entreprise québécoise Savoir-Faire Linux ouvre un nouveau bureau à Rennes

L'entreprise québécoise Savoir-Faire Linux a décidé d'ouvrir un bureau d'expertise à Rennes au sein de l'espace collaboratif la Newsroom. Après Paris et Lyon, Rennes est son 3^{ème} site d'implantation en Europe. Spécialiste dans l'expertise en logiciels libres et open source, Savoir-Faire Linux entend travailler avec l'ensemble de l'écosystème régional, la French Tech Rennes Saint-Malo en premier lieu. [Plus d'informations](#)

Bombardier Aérostructures et Services d'ingénierie retenu pour le nouveau programme de nacelles d'Airbus

Bombardier Aérostructures et Services d'ingénierie a annoncé le 4 décembre 2017 que le groupe avait été choisi par Airbus à titre de fournisseur dans le cadre d'un nouveau programme de nacelles de moteur destiné à la gamme d'avions A320neo propulsée par des moteurs Pratt & Whitney. Les installations de Bombardier en Irlande du Nord (Short Brothers plc) ont été sélectionnées pour développer et fabriquer un nouvel inverseur de poussée ainsi qu'en assurer le service après-vente, afin de permettre à Airbus d'offrir une nacelle plus novatrice pour les moteurs de Pratt & Whitney. [Plus d'informations](#)

Les principaux indicateurs de l'économie canadienne (Statistique Canada)

- La croissance du **produit intérieur brut réel** (PIB) a connu un ralentissement pour s'établir à 0,4 % au troisième trimestre de 2017, après avoir progressé de 1,0 % au deuxième trimestre. La hausse des dépenses de consommation finale des ménages (+1,0 %) a contribué le plus à la croissance, tandis que la faiblesse des exportations (-2,7 %) l'a atténuée. La croissance de la formation brute de capital fixe des entreprises a enregistré un léger ralentissement à 0,4 % au troisième trimestre, après avoir progressé de 0,7 % au trimestre précédent, L'investissement en bâtiments résidentiels a diminué de -0,4 %, après avoir connu une baisse de -0,9 % au deuxième trimestre. Il s'agit de la première fois depuis le premier trimestre de 2013 que l'investissement dans le logement diminue pendant deux trimestres d'affilée. Le taux d'épargne des ménages a diminué pour s'établir à 2,6 % au troisième trimestre.
- **L'Indice des prix à la consommation** (IPC) a augmenté de 1,4 % d'une année sur l'autre en octobre (1,3 % pour l'indice d'ensemble hors carburants), après avoir connu une hausse de 1,6 % en septembre (1,1 % pour l'indice d'ensemble hors carburants).
- **L'emploi** a augmenté pour le deuxième mois consécutif, en hausse de 80 000 en novembre au Canada. Le taux de chômage a diminué de 0,4 point pour s'établir à 5,9 %, son niveau le plus bas depuis février 2008.
- Le **déficit commercial de marchandises du Canada** s'est chiffré à 1,5 Md CAD en octobre, une amélioration par rapport au déficit de 3,4 Mds CAD en septembre. Les exportations ont augmenté de 2,7 % en raison de la hausse des ventes vers les États-Unis, tandis que les importations ont baissé de 1,6 % sous l'effet de plus faibles achats de véhicules automobiles et pièces détachées automobile.

Isabelle Hudon nommée Ambassadrice du Canada en France

La ministre des Affaires étrangères du Canada, Chrystia Freeland, a annoncé le 29 septembre 2017 la nomination de Mme Isabelle Hudon comme ambassadrice auprès de la République française. Mme Hudon succède à M. Lawrence Cannon, C.P.

Isabelle Hudon était chef de la direction de la compagnie d'assurances et de placements Financière Sun Life, Québec, et vice-présidente principale, solutions clients, de la Financière Sun Life Canada. D'août 2010 à septembre 2015, Mme Hudon a occupé le poste de présidente de la Financière Sun Life pour le Québec. De 2004 à 2008, elle a été présidente et chef de la direction de la Chambre de commerce du Montréal métropolitain, dont elle a contribué à étendre l'influence. Elle a par la suite présidé l'agence Marketel jusqu'à son arrivée à la Financière Sun Life. Isabelle Hudon participait à de nombreux conseils d'administration, dont ceux d'Hydro-Québec, du Club Mont-Royal et du Groupe Marcelle. Mme Hudon a reçu une formation en gouvernance au Collège des administrateurs de sociétés, lequel est affilié à l'Université Laval, et a suivi le programme de « *financial literacy* » de l'École de gestion Rotman de l'Université de Toronto. Elle a été membre du conseil consultatif chargé de promouvoir la participation des femmes aux conseils d'administration, mis sur pied par le gouvernement fédéral. Elle est cofondatrice de l'Effet A, mouvement visant à promouvoir l'ambition féminine.

POUR ALLER PLUS LOIN : Site de l'Ambassade du Canada en France ([Voir la suite](#))

Réseau électrique métropolitain (REM) de Montréal : mise à jour sur le processus d'appels de propositions

La CDPQ Infra, filiale de la Caisse de dépôt et placement du Québec, a annoncé le 1^{er} décembre 2017 qu'elle reportait à la mi février l'annonce du consortium qualifié pour l'appel d'offres concernant le contrat d'ingénierie et construction du REM à Montréal. La CDPQ Infra a décidé de maintenir ouvert son processus d'appels de propositions pour le projet et de lancer une période de discussions soutenues avec les consortiums qualifiés afin d'obtenir un meilleur rapport qualité-prix. Le début des travaux est maintenant prévu au printemps 2018 alors que la mise en service est toujours fixé à la fin de l'année 2020. Pour rappel, l'entreprise française Eurovia (Groupe Vinci) associée à Construction Kiewit Cie a été présélectionnée pour cet appel de propositions.

Pour le 2^{ème} appel d'offres concernant le volet matériel roulant et exploitation, des propositions reçues concordent avec les grands principes établis par CDPQ Infra. Des discussions supplémentaires ne sont donc pas prévues actuellement. Dans cet appel d'offres, 3 entreprises françaises ont été présélectionnées : RATP Dev et Thales (associés à Parsons Inc et Hyundai Rotem Co) et Alstom Transport Canada (associé à SNC-Lavalin).

POUR ALLER PLUS LOIN : Consulter le communiqué de la CDPQ Infra ([Voir la suite](#))

Création de la Chambre de commerce France-Canada (Ontario)

La Chambre de commerce France-Canada (Ontario) a désormais une existence juridique et commencera ses activités en janvier 2018. Lancée à l'initiative du Consulat général de France à Toronto et de ses quatre membres fondateurs (Cap Gemini Canada ; Alain Ducasse Education ; Schneider Electric Canada ; SIRADEL-Engie), la Chambre de Commerce France-Canada (Ontario) sera basée à Toronto. Elle aura notamment pour mission de faciliter et développer les relations commerciales et économiques entre la France et l'Ontario.

POUR ALLER PLUS LOIN : Consulter le site internet du Consulat général de France à Toronto ([Voir la suite](#))

Rencontre annuelle du Groupe Franco-Québécois de Coopération Économique

La 39^{ème} rencontre annuelle du Groupe Franco-Québécois de Coopération Économique (GFQCE) s'est tenue le 13 novembre 2017. Porté par la direction générale du Trésor en France et par le ministère de l'Économie de la Science et de l'Innovation du Québec, le GFQCE se réunit tous les ans et traite de la coopération économique institutionnelle entre la France et le Québec.

La rencontre du 13 novembre a permis d'identifier les axes de coopération à renforcer dans le contexte de la mise en œuvre de l'Accord économique et commercial global (AEGC) entre le Canada et l'Union européenne et de préparer les thèmes économiques pour la prochaine Rencontre alternée des premiers ministres (RAPM) qui devrait avoir lieu en France en 2018. Le GFQCE soutient également plusieurs initiatives mettant en relation des partenaires économiques français et québécois (notamment le Programme Industriel France-Québec).

Première mission en France pour la nouvelle mairesse de Montréal, Valérie Plante

Valérie Plante, la nouvelle mairesse de Montréal, qui a pris ses fonctions le 16 novembre 2017, était en déplacement en France du 6 au 8 décembre. Elle a participé à la première Conférence de Paris, organisée par le Forum économique international des Amériques, qui a regroupé des chefs d'entreprises et des représentants d'organisations internationales. Elle a notamment pris la parole lors du déjeuner-conférence sur la mondialisation et le développement urbain durable. Mme Plante a terminé sa mission en France à Lyon. Elle a rencontré ses homologues. Tout au long de son séjour, la mairesse de Montréal a effectué des visites sur les thèmes du développement urbain, de la mobilité et du logement social (projet Grand Paris Express et quartier de la Confluence à Lyon).

Première édition de la Table Ronde « Innovation »

La première édition de la Table ronde « Innovation » s'est tenue le vendredi 1er décembre 2017 à l'Ambassade de France à Ottawa. L'objectif de cette rencontre était de susciter des échanges avec les membres du programme d'incubation Alacrité France, en déplacement au Canada à l'invitation de Wesley Clover International. Wesley Clover est une société d'investissement créée par Sir Terence Matthews, entrepreneur canadien du secteur des télécommunications et fondateur des sociétés Newbridge Networks et Mitel. Wesley Clover a jusqu'à présent investi 547 MCAD dans 117 startups dans le monde. Alacrité France est un incubateur créé en 2016 à Lille. Il a pour ambition de donner naissance sur 5 ans à 15 startups en France dans le domaine du numérique et des télécommunications à fort contenu logiciel.

Au cours d'une discussion nourrie par un panel composé de représentants du monde économique canadien et français, d'institutionnels de l'innovation et des services de l'Ambassade, les futurs créateurs de startups ont pu s'exprimer sur le démarrage de leur projet en France et de leur expérience « d'incubé » au contact d'un pionnier de l'innovation canadienne.